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наш календарь 
30	 марта	–	День	прокуратуры	в	Лит-

ве.	День	прогулки	по	парку.

31	 марта	 -	Международный	 день	 ре-
зервного	копирования	(День	бэкапа).	
Пасха	у	западных	христиан.

1 апреля	–	День	смеха.	Международный	
день	 птиц.	День	 рождения	 коньяка.	
Пасхальный	понедельник	у	западных	
христиан.

2 апреля	–	Международный	день	дет-
ской	книги.	Всемирный	день	распро-
странения	 информации	 о	 проблеме	
аутизма.	

3 апреля	–	Всемирный	день	вечеринки.
4 апреля	 -	 День	 Интернета.	 День	

веб-мастера.	Международный	 день	
просвещения	 по	 вопросам	 минной	
опасности	и	помощи	в	деятельности,	
связанной	 с	 разминированием.	Все-
мирный	день	крысы.

5 апреля	-	Международный	день	нрав-
ственности.	 Международный	 день	
супа.

не забудьте в ночь  
с 30 на 31 марта перевести 

часы на 1 час вперёд!

Su Šv. Velykom!
Wesołych świąt 
wielkanocnych!

в литовском	баскетболе	грядут	серьёз-ные	 перемены.	Об	 этом	можно	 без	
труда	 догадаться	 по	 дискуссии,	 недавно	
разгоревшейся	после	слов,	сказанных	Ви-
таутасом	Ландсбергисом	в	популярной	теле-
передаче	«В	мире	баскетбола»	 (Krepšinio	
pasaulyje).

А	 91-летний	политик	 ведущему	баскет-
больной	передачи	Видасу	Мачюлису	сказал,	
что	 привлечение	 к	 играм	 национальной	
сборной	Литвы	натурализованного	 игрока	
(читай	 –	 американца)	 –	 это	 вполне	 есте-
ственный	процесс.

Эти	слова	получили	широкий	резонанс	в	
литовских	СМИ.	Так,	портал	Lrytas.lt	расска-
зал	об	этом	в	публикации	«В.Ландсбергис	
поддерживает	 идею	 натурализованного	
баскетболиста	в	сборной:	“Не	знаю,	был	бы	
кто-нибудь	 против	 этого”»	 (V.	 Landsbergis	
palaiko	 natūralizuoto	 krepšininko	 rinktinėje	
idėją:	„Nežinau,	ar	kas	nors	prieštarautų“).	Спу-
стя	несколько	дней	об	этом,	но	значительно	
подробнее	в	статье	«А	исключительная	ли-
товскость	–	уже	не	ценность?»	(Ar	išskirtinė	
lietuvybė	–	jau	nebe	vertybė?)	поведала	уже	
газета	Lietuvos	rytas.

Газетная	публикация,	кстати,	начинается	
с	таких	слов:	«Литовский	баскетбол,	даже	и	
не	 пожиная	лавры	побед	на	 олимпийских	
играх	и	чемпионатах	мира	и	Европы,	в	по-
следние	 годы	 сохраняет	 исключительную	
черту	 –	 обходится	 без	 натурализованных	
баскетболистов.	Однако	 жажда	медалей	
порой	начинает	хватать	за	горло».

По	 мнению	 автора	 этой	 публикации,	
почему-то	 не	 указавшего	 своего	 имени	
(возможно,	 это	 было	 коллективное	 твор-
чество),	 по	мере	 того,	 как	 баскетбольный	
мир	 на	 уровне	 сборных	 идёт	 по	 пути	 на-
турализации	и	неясного	в	этом	отношении	
будущего,	 Литва	 по-прежнему	 держится,	
несмотря	на	мнения,	что	небо	не	упадёт	на	
землю,	если	майку	национальной	сборной	
наденет	родившийся	 за	 границами	Литвы	
баскетболист.

Однако	есть	одно	серьёзное	«но»:	баскет-
бол	–	это	не	фигурное	катание,	где	созданию	
конкурентоспособной	пары	мешает	дефицит	
хороших	фигуристов,	 поэтому	 приходится	
прибегать	 к	 помощи	 американской	фигу-
ристки.

В	литовском	баскетболе	 всегда	была	
большая	конкуренция	и,	соответственно,	
большой	выбор	игроков,	 которых	можно	
было	бы	пригласить	в	сборную.

Тем	более	что	за	всю	историю	от	игр	за	
сборную	отказывалось	 считанное	 число	
литовцев.

-	Но	после	обидных	неудач	и	длитель-
ной	медальной	 засухи	 актуален	 вопрос:	
а	 может,	 хороший	 американец	 в	 роли	
разыгрывающего	 помог	 бы	 нам,	 как	 по-
мог	русским,	словенцам,	полякам	и	даже	
испанцам?	–	спрашивает	автор	 (авторы)	
газетной	публикации.

Неудивительно,	 что	мнение	В.Ландс-
бергиса	по	этой	проблеме	 так	 заинтере-
совало	даже	тех,	кто	имеет	к	баскетболу	
весьма	отдалённое	отношение.

В.Ландсбергис,	 как	 замечает	 Lietuvos	
rytas,	 никогда	 не	 был	 таким	 активным	
спортивным	 болельщиком,	 как	 полити-
ческие	гиганты	его	поколения	Альгирдас	
Бразаускас	или	Валдас	Адамкус,	поэтому	
на	спорт	он	смотрит	чаще	всего	через	при-
зму	политики.

-	Литва	является	 государством,	 и	 она	
сама	решает.	Ей	не	нужно	ехать	в	Москву	
и	 спрашивать,	можем	ли	мы	 подписать	
легионера,	если	есть	предложения.	Нахо-
дятся	разжигатели	розни,	которые	расист-
ски	говорят:	«Зачем	нам	тот	чернокожий	
нужен?	Что	за	сборная	Литвы,	если	в	ней	
играет	чернокожий?

Не	 знаю,	 был	 бы	 кто-нибудь	 против	
того,	чтобы	в	сборной	Литвы,	являющейся	
чемпионом	Европы,	 играл	 чернокожий.	
Разве	что	мы	сами,	но	тогда	у	нас	что-то	
нехорошо	здесь	(приставил	палец	к	голо-
ве.	–	Прим. Lietuvos rytas).	

Наверное,	в	других	странах	подумали	
бы,	 «как	 они	 заманили	 такого	 хорошего	
игрока	и	почему	он	играет	за	них,	а	не	за	
нас?».	Цвет	 его	 кожи	 заботит	 разве	 что	
какого-нибудь	 пришибленного,	 заражён-
ного	расистским	вирусом.

Если	 нормально	 смотреть	 на	 вещи,	
то	тогда	бы	ты	хотел	и	боролся	за	такую	
Литву,	в	которую	можно	пригласить	и	че-
ловека	другой	национальности.	Принять	
его,	обнять,	ввести	в	свою	сборную,	-	при-
водит	длинную	цитату	 из	 высказываний	
В.Ландсбергиса,	прозвучавших	в	баскет-
больной	 телепередаче,	 газета	 Lietuvos	
rytas.

В	газетной	публикации	подчёркивается,	
что	 нынешние	 разговоры	о	 натурализа-
ции	 подогрел	дефицит	 высококлассного	
разыгрывающего	в	сборной	Литвы.	И	хотя	

в	тексте	не	упоминается	имя	нынешнего	
разыгрывающего	 каунасского	 «Жальги-
риса»	 Кинана	Эванса,	 все,	 кто	 сегодня	
хотя	бы	немножко	интересуется	литовским	
баскетболом,	 прекрасно	 понимают,	 что	
именно	этот	американец	в	данном	случае	
имеется	в	виду	в	первую	очередь.

Наверное,	 нужно	 уже	 напомнить,	 что	
ровно	 год	 назад	–	 1	 апреля	2023	 года	 -	
портал	каунасского	баскетбольного	клуба	
«Жальгирис»	сообщил	о	том,	что	амери-
канский	легионер	каунасцев	Кинан	Эванс	
вскоре	получит	литовское	гражданство	и	
станет	игроком	сборной	Литвы.	Тогда	это	
был	первоапрельский	розыгрыш…

Кстати,	путь	натурализации	не	так	уж	и	
неизведан	для	литовского	баскетбола:	за	
Литву	играет	родившийся	в	Канаде	Игнас	
Браздейкис,	который	ранее	даже	поиграл	
за	 страну	 Кленового	 листа.	 Кроме	 того,	
федерация	 баскетбола	 Литвы	 жаждет	
уговорить	 американца	Матаса	Бузялиса	
выбрать	 взрослую	 сборную	Литвы,	 а	 не	
играть	за	молодёжные	сборные	США.

На	 баскетбольном	 фоне	 особенно	
рельефно	 выглядит	 очередной	 перевод	
часов,	на	этот	раз	на	летнее	время.	Хотя	
уже	не	один	соцопрос	в	Литве	показал,	что	
жители	нашей	страны	с	бо́льшим	удоволь-
ствием	не	подвергались	бы	дважды	в	год	
стрессу	с	переводом	стрелок.	Не	 говоря	
уже	о	том,	что	в	последние	годы	появились	
и	экономические	выкладки,	ставящие	под	
сомнение	именно	экономическую	выгоду	
от	сезонных	скачков	времени.

Но	куда	в	данном	случае	нужно	поехать	
литовским	политикам,	чтобы	наше	незави-
симое	государство	само	решало,	как	нам	
быть	со	своим	собственным	временем?

Ах	да!	Никуда	не	надо	ездить,	поскольку	
все	давно	знают,	что	такие	решения	при-
нимаются	на	уровне	Евросоюза	и	на	пять	
лет	 вперёд.	В	прошлый	раз	 в	Брюсселе	
не	успели	договориться	по	этому	поводу.	
Ждём-с	нового	раза.

И	 ещё	 немножко	 о	 натурализации.	
На	этот	раз	трудовой.	Автору	этих	строк	
почему-то	 кажется,	 что	 желание	 ряда	
политиков	 и	 экономистов	 «спасти»	 ста-
реющую	 и	 теряющую	 население	 Литву	
за	 счёт	широкого	привлечения	 трудовых	
ресурсов	из-за	рубежа	и	усиление	сборной	
Литвы	легионером	–	всё	это	звенья	одной	
цепи.	Где	с	одной	стороны	–	сегодняшние	
выгоды	использования	 чужих	 ресурсов,	
а	 с	другой	–	поиск	ответа	на	вопрос:	«А	
какой	мы	хотели	бы	видеть	Литву	лет	эдак	
через	50?».

Дмитрий ЗАХАРОВ

на пороге больших перемен
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